

# 東西条地域センターだよい

裏面も見  
てね!!



## 第77号

令和7年12月25日発行

〒739-0007 東広島市西条土与丸 2-3-4 TEL・FAX 082-421-2023

### すす 一年の 心の煤を 払はばや ( 正岡子規 )

現代の日本家屋にはススの発生源がなくなり、「煤」という文字が読めないばかりか、ススを知らない若者がおなくなった。ガスや電気が普及する以前は、照明には行灯やロウソク、石油ランプをもち、台所のかまどや囲炉裏では薪を燃やしたが、伝統的な日本家屋には煙突はなく、屋根に小さな煙出しが設けられただけである。天井や梁には黒いススがこびりつくのであった。

そこで年末には家中のススやホコリをはらう大掃除をして、汚れない清らかな屋内空間で新年を迎えることが望ましいとされた。平安時代の文書には、この年末の大掃除は「煤掃き」と記されているが、江戸時代になると「煤払い」ともいうようになった。旧暦12月13日は縁起のよい吉日とされているので、江戸城ではこの日を城内の大掃除をおこなう「御煤納の日(おすすおさむのひ)」と定めた。これが民間にも採用され、「正月事始めの日」とされた。門松を立てる、餅つきをするなどの正月の準備がこの日から始められるのである。門松の材料をとりに山へ行く日とされていた地方もある。

正月は「年神様」が各家を訪ねるときである。年神は、もともとはあたらしい年の豊作をつかさどる農業神であるが、家を守護してくれる祖先の靈と習合して祭られるようになった。正月の門松は年神様の依り代であり、門松を目印に年神様が各家を訪ねてくる。そして屋内に設けられた年神棚とか恵方棚という神棚に宿り、そこには鏡餅が供えられた。

大掃除は住居空間を清めるだけではなく、その作業に従事した人の精神が清らかになったような気分にしてくれる。それを描写したのが表題の正岡子規の句である。

(中国新聞「12月の隨想・大掃除」石毛直道氏著より)

#### 《地域センターミニニュース》

①玄関に置いてあるゴクラクチョウ（ストレリチア）花が初めて咲きました。

花は主に冬に咲き、鳥の極楽鳥に似ている見事な5つのオレンジ、花径は根元から伸びています。

②12月は大掃除月間でした。本地域センターで講座を開催されている24教室

の皆様が、センター内の各分担箇所を掃除してくださいました。普段も終わった後、掃除をして頂いていますが、12月は「大掃除月間」という事で、特に時間をかけて寒い中、きれいにしていただきました。今後は職員でトイレや溝掃除、ゴミなどの選別等や新年の準備をして参ります。

③今年も記録的な猛暑を何とか乗り越え、物価高や米騒動などの2025年も色々ありましたが、年末・年始を迎えようとしています。令和になって、地震や火事など本当に大変な一年一年が風のごとく過ぎます。これから本格的な寒さに向かいますが、ご自愛ください、お風邪などひかれませんようにお過ごし下さい。住民自治協議会・環境美化部会の方が門松を作ってくれました。ありがとうございました。

(センター長：折羽邦彦)



# 《市民一人、1学習・1スポーツ・1ボランティア》

《住民の皆様に生涯学習の場を提供し、住民同士のふれあいの場が地域センターです》

## 「第29回 東西条まつり」を11月2日、10:00～16:00 開催しました

盛大に開催され、生涯学習の発表の場として目的を達成できました。（地域センター長、事務職員一同）

舞台発表していただいたサークルの皆様、見事な完成品の展示など、とても心を打たれました。

これからも地域センターに集い・自己実現に励んでいただきます様、お願い申し上げます。

### プログラム

- ①うた
- ②大正琴
- ③ダンス
- ④オカリナ
- ⑤三味線
- ⑥ダンス
- ⑦琴
- ⑧よさこい
- ⑨和太鼓
- ⑩太極拳
- ⑪三味線
- ⑫うた
- ⑬体操
- ⑭太極拳
- ⑮ダンス
- ⑯ヨガ
- ⑰琴・尺八
- ⑲ダンス

### 《センター長の感想》 番号はステージ発表プログラムの順です。

- ①障害のある人、健常な人、共に人となりを理解して涼やかな声で歌いました
- ②大正琴の重厚な音色で皆さんの熟達を感じました
- ③スポーツダンスの楽しそうな踊りが素敵でした
- ④オカリナはいつ聞いても優しい音色です
- ⑤日本古来の三味線と小太鼓のマッチングがいいです
- ⑥座っていてもできる「エクササイズ」を知り、毎日続けたい
- ⑦事の音色は「日本の雅」を感じました
- ⑧おじいちゃんおばあちゃんも孫世代と一緒に楽しく踊りました
- ⑨「次郎丸太鼓・代表：大田隆文さん」が指導して下さいました  
締メ太鼓の1、2年生5人が揃って打つバチさばきが良かった
- ⑩ゆったり、きびきびリズム感のある太極拳は美しい！
- ⑪子どもが奏でる三味線演奏はとてもかっこいい！
- ⑫童謡や馴染みの歌を観客の皆さんも一緒に歌えて楽しかった
- ⑬いのち・生命を感じながら、呼吸を感じ、皆さんがマット運動を楽しんでいました
- ⑭見栄えのある動き、剣の舞いの太極拳はいずれも圧巻でした
- ⑮幼稚園児は可愛いく、この時期は親も成長期、共に育ちましょう
- ⑯ヨガは体をやさしく動かし、リフレッシュになります
- ⑰琴と尺八の音色は古典芸能が粹です
- ⑲初参加チアリーディングの皆さん素敵でした



※写真、書道、俳句、手編み、機織り、手芸、切り絵、パッチワーク、色鉛筆絵画など出品して頂いた作品は、細部まで神経が研ぎ澄まれ素晴らしい完成品です



### 《センター長のつぶやき》

西条土与丸にある市営住宅の解体工事が進んでいます。

跡地の「開発計画」は未定という話です。

